

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

BARON. EN PROVINCIAS.
de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores 4 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

MÉJICO.

I.

(Conclusion).

Méjico se sufre por lo general de agua, lo mismo que de rios regables. Los únicos rios notables la estension de sus corrientes y la cantidad de sus aguas, son el Bravo Norte y el Colorado; pudiéndose bien mencionar el Tigre, el Santander y el Tampico, que son afluentes del golfo de Méjico; el Hiaqui, el Colotlan, el Tlascala y el Verde, a orillas del grande Océano.

Los lagos principales de Méjico son: el de Chapala, en la provincia ó Estado de Guadalajara; los del valle de México, del Caiman y de Parras, en el Estado de Tlaxcala; y el Timpanogas, en la parte septentrional, que por cierto es muy poco conocido.

Como una quinta parte del territorio mejicano, está en la zona torrida, habiéndose dado el nombre de *tierras frias* á las llanuras que tienen 1,000 metros de altura, oscilando el termómetro entre mas 11° y mas 13° grados; *tierras templadas* á las montañas comprendidas entre 1,200 y 1,500 metros de altura, cuya temperatura es entre mas 18° á mas 20°; y *tierras calientes* á los terrenos en donde la temperatura media es de mas de 25 centigrados.

El clima es sano en el interior, pero insalubre en las costas, en donde se produce la fiebre amarilla y las intermitentes de una manera aterradora.

La vejetacion es tan varia como el clima. En la region cálida crianse en abundancia la caña de azúcar, el añil, el algodón y el plátano y se encuentran

diversas especies de palmeras y plantas, la calabaza, el campeche, etc.

El plátano se cria en las orillas del mar, hasta la altura de 1,400 metros.

En la region templada desde los 1,400 á 2,000 metros de altura, se presenta el árbol de la pimienta á lo largo de la costa, la aralia digitada, el liseron alborescente, la verónica de Jalapa, la globularia mejicana, el laurel de Cervantes, el dainé, la yuca espinosa, etc.

En la region fria, desde 2,200 á 4,700 metros de altura, se encuentran el roble, la rosa mejicana, el cheiros-temon platanoide, la valeriana, el sauco, el fresno, etc., etc. El abeto, que comienza en la zona templada, á 1,900 metros de altura, continúa viéndose hasta en la zona fria á los 4,000.

En los mismos límites de las nieves perpétuas, se ve nacer la arenaria bryoides, el cnicus nivalis y la chelone gentianoide.

Las principales plantas alimenticias son el plátano, la yuca, cuya raiz suministra la fécula de manioc, y el maíz ó taholí, que de ordinario deja de 130 á 150 por 1. Esto es lo que forma el principal sustento de los habitantes y de los animales domésticos.

El trigo, la cebada y los demás cereales de Europa no son cultivados mas que en la gran esplanada ó meseta de la region templada. En la region mas fria se cultiva la patata, el tropeolum esculentum y el cheopodium quinoa, cuyo grano es de mucho alimento y de sabor agradable.

En la region templada y en la fria poseen todavia la oca ú oxalis tuberosa; la patata y el ignamo se cultivan en la region cálida.

Las diferentes especies de pimienta

que los mejicanos llaman *chitti*, dan un fruto tan necesario á los indigenas como la sal á los europeos.

Produce el suelo todas las hortalizas y árboles frutales de Europa. La meseta central produce en abundancia cerezas, ciruelas, melocotones, albaricoques, higos, uvas, melones, manzanas y peras; las partes mas cálidas producen ananas, mameis, goyavas y chilimoyas. Los naranjos y limoneros se crian hasta en la gran meseta central.

El magnoey, variedad de la agave americana, que se cria en las regiones elevadas, suministra el pulco, bebida que los habitantes prefieren al vino, aunque la vid se halla bastante cultivada. Toda la vainilla que se consume en Europa viene casi enteramente de Veraacruz y de Oajaca, de cuyas florestas se estrae muchisima; allí crece tambien la zarzaparrilla, de cuyo producto se hace una crecidísima esportacion y un gran consumo en el mundo. La jalapa se encuentra particularmente en las cercanías de la ciudad del mismo nombre.

Conócense y se crian en muchas partes excelentes clases de tabacos.

Las florestas mejicanas están pobladas de robles, pinos, cipreses, álamos, fresnos, nogales, cedro, palo campeche, acacias, palmeras y bambúes.

Entre los animales de esta estensa comarca, deben citarse como especie indigena el coedon, especie de puerco espin, el apaxa ó ciervo mejicano, el conopalto, la ardilla llamada de Méjico, la ardilla estriada, el lobo sin pelo, el techichi, perro sin voz ó mudo, el jaguar y el conguar.

SECCION DE NOTICIAS.

En una correspondencia de Manila que con fecha 21 de agosto dirige á el *Español de ambos Mundos*, se leen las siguientes noticias:

«Decididamente los cochinchinos muerden el freno, y no dejarán las armas tan fácilmente. Numerosas bandadas recorren el país y tratan sin piedad á los cristianos.

Los mandarines protegen á esos foragidos, restos del ejército annamita, cual no impedirá que nuestras tropas los alcancen muy pronto y los destruyan por completo. Se espera que las conferencias que han de tener lugar en Bien-hoa entre los plenipotenciarios de las tres naciones, resultarán algunos beneficios para España.

¡Una buena noticia! Los piratas moros acaban de sufrir un nuevo escarmiento. Presentáronse por las costas de Albai algunos pancos de esta gentecita: el alcalde dictó las disposiciones más convenientes para que fuesen perseguidos, y en efecto, acosados por una cañonera, abandonaron las embarcaciones y los cautivos y se refugiaron en la isla de los Naranjos. Pero aquel alcalde, señor Gutierrez y Salazar, que sirve este cargo interinamente, es hombre al parecer que gusta de hacer las cosas como Dios manda, y no contento con dar órdenes apremiantes y muy acertadas, ha salido á dirigir por sí mismo las operaciones en la citada isla de los Naranjos. Todo el mundo ha cumplido con su deber; las tropas, la marina, los pueblos. Los cautivos rescatados por la cañonera número 7 ascienden á 31; mugeres 3, hombres 24, niños 4. Entre ellos 4 heridos. Vapores, vapores para estas aguas, y muy pronto lograremos exterminar á estos piratas.

En la provincia de Cabayas han sido denunciadas varias minas de carbón de piedra y ya está en explotación una de ellas. Parece que el mineral es bastante bueno. Este descubrimiento sería un verdadero filón para este país, si con efecto la calidad del carbón es tal como se cree.

El señor Capitan general de estas islas ha nombrado muy acertadamente una junta para que se ocupe en entender de todo lo concerniente á la parte que debe tomar la producción de este país en la esposicion que ha de tener lugar en Lóndres en mayo próximo.

ximo.

Aquí balle en algunas cabezas un proyecto importante y de muy grande trascendencia: tratase de fomentar el cultivo y explotación del algodón en nuestras provincias; y el pensamiento, que es á no dudar excelente, tiene la doble ventaja de ser en mi concepto de posible ejecución. ¡Figúrense Vds. el inmenso partido que podría sacar esta colonia de semejante cultivo! Llamen ustedes la atención del gobierno sobre este asunto, pues bien merece la pena de que se piense y se trabaje en ello.»

—De *La Correspondencia*:

La cuestión de los archivos napolitanos está á punto de resolverse. Por motivos respetables nos abstenemos de indicar cual es el estado de esta cuestión; pero, repetimos que la solución de este negocio no tardará muchos días. En la actualidad median activas comunicaciones telegráficas entre París, Turin y Madrid, mostrando ya un vivo interés el gabinete de las Tullerías en que no lleguen á interrumpirse las relaciones que existen hoy entre los gobiernos español y sardo.

—De real orden se ha mandado que en los pueblos donde á juicio de los rectores sea conveniente, se establezcan escuelas de párvulos en lugar de las elementales que aun no se hubiesen creado y correspondiese sostener á los mismos.

—A la Sociedad económica de Valencia se han presentado por D. José Ortiza, miembro de la misma, unos breves apuntes sobre el cultivo y productos del sorgo azucarado chino, que ha aclimatado en Alberique en un corto pedazo de tierra, concluyéndose de los experimentos hechos, que en una de las hanegadas valencianas, puede dar 250 arrobas de tallos limpios que á un 65 por 100 de jugo puede ascender á 162 arrobas del mismo; el que después de fermentado y destilado convenientemente, puede dar un resultado total de 17 arrobas de aguardiente de 18°, y habiéndose dado en un terreno arcilloso y de los menos productivos del término. *La Paz*, de Murcia, escita á los labradores de aquella huerta á que hagan experimentos para la aclimatación de esta planta, por ser tan á propósito como la de Valencia para su cultivo.

—Se habla mucho de un nuevo producto aplicable al laboreo de las

minas y canteras, y del cual creen deber dar cuenta, en razón de la economía que presenta, pudiendo sustituir á la pólvora de mina en la extracción y voladura de las rocas. El Sr. Reynaud llama *pironoma* á la mezcla que ha inventado y aplicado en particular de un modo muy ventajoso en las canteras. El *pironoma*, comparado con la pólvora de cañón, pesa muchísimo menos y produce el mismo efecto; su precio es muy inferior al de la pólvora de mina; pero no puede ser empleado con buen éxito en las armas de fuego. Esta materia se compone de 52 partes de nitrato de sosa, residuos de la corteza de roble que han servido para el curtido de las pieles 27,5 partes, y de azufre molido 20 partes.

—El Sr. Ferrer ha descubierto un medio de neutralizar la nicotina que contiene el humo del tabaco, por medio de algodón preparado por una solución acuosa de tanino. El algodón se coloca en el tubo de la pipa ó en la boquilla del cigarro y consume la nicotina.

—Un sábio ruso ha hallado casualmente el medio de preservar de enfermedad á las patatas. Este medio consiste sencillamente en secar el tubérculo en el horno antes de sembrarlo. Este sistema, adoptado ya por muchos labradores, está dando excelentes resultados.

—Un aficionado á los experimentos, vecindado en la calle de S. Marco del Templo en París, plantó hace cinco años una bellota de encina en un agujero, practicado en el centro de una piedra de tres metros de diámetro. La piedra estalló hace pocas horas en quince ó veinte trozos á impulsos de la fuerza vegetativa. Calculase que ha sido necesario á esta fuerza de más de mil caballos para hacer estallar la piedra. Dejamos la responsabilidad de este cálculo á la *Correspondencia Havas* que lo hace.

—El gobierno del Japon parece dispuesto á proteger eficazmente á los extranjeros. El mismo rey en persona ha presentado al ministro inglés, cuya casa fué tan bárbaramente asaltada para espresarle sus simpatías y regalarle diez patos y un tarro de dulce.

—En China no es precisamente hereditaria la sucesión al trono, y por este motivo ha estado á punto de ceder al emperador Hieng-tung el general Saogholosing, que se halla

Pei ho con los aliados y que es enemigo de toda alianza con los estrangeiros; pero felizmente ha sido proclamado el hijo del emperador.

Los generales americanos que hoy sirven en el ejército de los Estados Unidos son: Scott (nació en 1786), Banks, Totten, Doughty, Franklin, Fremont, Hooker, Mac Clellan, Mac Cook, Mac Dowel, Mansfield, Mitchell, Pope, Porter, Reynolds, Rosenraz, Rose Sherman, Siegel, Stone, Sturges, Wol y Morgan. Además hay 15 brigadieres generales promovidos recientemente. El ejército separatista cuenta los siguientes generales: Davis, Beauregard, Braxton Bragg, Buckner, Clayd, Floyd, Green, Hardee, Huger Johnson (José), Johnson (Alberto), Lee, Mac Culloch, Pillow, Polk, Price, Rains, Smith, Tomson, Twiggs, Van Dom, Walker, Wise, Withers y Zallicoffer.

Con motivo de haber dado algunos periódicos estrangeros noticias inexactas sobre el clima de Méjico, la Patrie las rectifica en los siguientes términos:—«La fiebre amarilla no reina de una manera permanente en Veracruz y los demás puertos de Méjico: solo se deja sentir con raros intervalos y en ciertas épocas del año, principalmente en la de los grandes calores; pero nunca en el invierno, pues cesa en el mes de octubre y no vuelve á aparecer hasta fin de mayo. Durante este período de tiempo, el clima de Méjico es tan sano como el de Europa para las personas que se someten á ciertas prescripciones higiénicas fáciles de seguir.»

Variedades.

(Del *Telégrafo*.)

Excelencia de las lenguas.

Atribúyese á Carlos V haber dicho que: «A Dios debe hablársele en español; en francés al amigo, en italiano á su dama; en alemán á los caballos, y en inglés á los pájaros.» Con esto al parecer queria demostrar el carácter particular de cada lengua, entre las cuales la española se distingue por su nobleza, la francesa por su claridad, la italiana por su dulzura, la alemana por su aspereza, y la inglesa por el silbido de su pronunciación.

Cuéntase tambien que un caballero castellano, anterior ó posterior á Carlos V, siguiendo la misma idea sostenia que en el Paraíso terrenal Dios habló en español, el hombre en francés, la muger en Italiano,

y la serpiente en inglés.

Un proverbio, seguramente anterior á las expresadas locuciones, de procedencia oriental, como expresa Quitart, dice: «La lengua árabe es propia para adular á los hombres, el idioma persa para persuadirles, y la lengua turca para reprenderles.»

La glosa añade que en el Paraíso la serpiente tentadora sedujo á la mujer hablando en árabe; que Adán y Eva se hacian sus declaraciones amorosas en lengua persa, y que el Angel al echarles del Eden les habló en turco.

En árabe fué como Mahoma escribió el Alcorán, pero en persa, ha dicho el Profeta del islamismo, se hablará en el Paraíso, por ser esta lengua dulce y elegante.

Tambien decia Carlos V «Tantas lenguas como se hablan, otras tantas veces es uno hombre» ó de otra manera: «Uno es tantas veces hombre como lenguas sabe», idea expresada en un proverbio turco, segun Brantome.

Sin embargo, Rivarol ha dicho de un tonto que hablaba cuatro idiomas, que todo quedaba reducido á tener cuatro palabras por cada idea, observacion que podrá ser justa con relacion á este tonto á otros tontos poliglotos, pero estas escepciones no destruyen la verdad del proverbio, que expresa el incontestable resultado que produce el estudio bien entendido de las lenguas, pues que este estudio, es decir la substitucion de un signo á otro y de una voz á otra, no se hace sin un trabajo especial útil al espíritu.

La máxima turca propagada por Carlos V es pues una verdad incontestable, no solo en diplomacia, como la entendia el emperador, sino en filosofía, en la que el conocimiento de las lenguas es tan importante.

El origen de esta máxima es mas antiguo de lo que parece. En efecto, la encontramos y en un modismo de Q. Ennio, quien decia que «tenia tres corazones» porque hablaba tres lenguas, la de los griegos, la de los óscos y la de los romanos, que era su idioma materno.

El nombre corazon servia en lo antiguo muchas veces en latin como sinónimo de espíritu, inteligencia. El traductor de la Vulgata ha conservado esta aceptacion en el siguiente pasaje de Salomon: «Cor sapientis erudit os ejus,» Proverb. cap. XIV v. 23.

«El corazon del sabio amaestrará su lengua»; y lo mismo ha hecho en otros pasajes análogos de la misma Sagrada Escritura.

El sabio orientalista M. Garcin de Tassy, á quien consultó acerca del particular M. Quitart, manifestó que la palabra corazon, en hebreo «lebab», en árabe «cafb» y en persa «dil», se toman como en latin «cor» en el sentido de inteligencia, y que se encuentra con frecuencia entre estas lenguas el modismo siguiente: «ha pensado en su corazon», en lugar de decir: «ha pensado en su espíritu.»—*V. Joaquin Bastús.*

MAHON 20 DE NOVIEMBRE.

Efemerides.

4344
D. Jaime de Mallorca vuelve á apoderarse de Puigcerda.

4441.
Publicase el tratado de paz concluido entre los venecianos, los florentinos y Felipe Maria Visconti, duque de Milan.

Recuerdos de Menorca.

4784.
Se bota al mar en la punta del Morenet un buque de 300 toneladas, presenciando la operacion el capitan general Conde de Cifuentes, que se toma el mayor interés por el fomento de nuestra maestranza.

Nota de las cartas que se hallan detenidas en la Administracion de Correos de esta ciudad por falta del correspondiente franqueo.

- D. Juan Gimenez. Valencia.
- D. Juan Buero para entregar á Don Juan Garcia. Habana.

La hora avanzada en que lo recibimos, no nos permitió insertar en el número de ayer para el que estaba destinado el siguiente

SONETO.

AL 19 DE NOVIEMBRE.

¡Rasgue los aires en concierto vario
Con la voz del cañon la débil oña
Saludando la vuelta de este dia,
Para España glorioso aniversario!
De su sagrado honor depositario
Dos años há el ejército ponía
En el Africa el pié, y ante el huía
De Mahoma el indómito sectario.
El nombre augusto de Isabel volaba
Hasta Fez y Marruecos, y la historia
En página brillante lo estampaba.
Sigue siempre al laurel de la victoria
La oliva de la paz; la guerra acaba,
Mas no acaba con ella, no, la gloria.
Nemesio Taboada.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.
San Felix de Valois confesor y fundador.
CULTOS.
CORTE DE MARIA — Hoy hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza, en la iglesia parroquial de Santa María.
SANTO DE MAÑANA.
La Presentacion de Nuestra Señora.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 6 horas y 50 ms.—Pónese á las 4 h. y 42 ms.
LUNA.—Sale á las 6 h. 57 ms. de la T.—Se pone á las 9 h. y 23 ms. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA
del 19 de noviembre de 1861.

Mañana se verá en consejo de guerra or-

dinario el proceso instruido en la plaza de Valencia contra el sargento 4.º graduado 2.º que fué del Regimiento Infantería de Granada núm. 34 Manuel Hernandez Montijano, el cual pertenece en la actualidad al Cuerpo de Carabineros del Reino, acusado de estracción de prendas de vestuario de individuos de su compañía que estaban depositadas en el almacén del Cuerpo para utilizarlas en beneficio propio.

Presidirá por ocupaciones propias del servicio el Sr. Coronel D. Ángel Cos-Gayon, del nombrado Regimiento de Granada en su casa habitación calle de S. Fernando n.º 6, siendo vocales seis Capitanes del propio Cuerpo, nombrándose otro en clase de suplente.

La Misa del Espíritu Santo la dirá el Capellán párroco del batallón á que perteneció el acusado en la Iglesia del Carmen á las 8 $\frac{1}{2}$ de la mañana y terminado este acto religioso se reunirá el Consejo.

Lo que se hace saber en la orden de hoy para la debida asistencia de los SS. Oficiales subalternos francos de servicio de los Cuerpos de esta guarnición á la lectura del proceso. — El General Gobernador. — Bassols.

Servicio para el 20.

Gefe de día: D. Lorenzo Ochotorena y Sartorius T. C graduado primer comandante del regimiento infantería de Granada núm. 34. — Parada, el mismo cuerpo. — Hospital y provisiones, Zaragoza. — El Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

BUQUES DESPACHADOS.

Para Palermo bergantin inglés Nimrod, de 490 t., cap. J. W. Humphreys con 9 trip. y lastre.

AVISOS OFICIALES.

Alcaldía Constitucional de Mahon.

A fin de dar cumplimiento á la circular del Sr. Gobernador de esta provincia inserta en el boletín oficial número 4494, referente al servicio de carruages, he acordado las disposiciones siguientes:

1.º Todos los dueños de carruages se presentarán dentro de dos días á contar desde hoy en la Secretaría de este Ayuntamiento á recibir el número que les corresponda.

2.º A los dueños de dichos carruages se les entregará una nueva tablilla en la que estará gravado á fuego el número que les pertenezca, el nombre de esta ciudad y el sello del Ayuntamiento.

3.º Será obligación de los dueños de los carruages satisfacer al Ayuntamiento el importe de la tablilla.

4.º Cuando el dueño de algun car-

ruage se halle en el caso de venderlo, ó desprenderse de él, dará conocimiento á la Alcaldía para que se tome nota en el registro.

5.º Siempre que algun carruage pierda la tablilla, deberá su conductor ó dueño participarlo á la Alcaldía y se le dará otra nueva, no con el mismo número sino con el correlativo al último registrado como si el carruage fuese nuevo, dándose de baja el número perdido.

6.º Todos los conductores de carruages llevarán siempre consigo la cédula de vecindad que exhibirán al funcionario que se la exija para en todo tiempo poder identificar sus personas.

7.º Los contraventores á las anteriores disposiciones incurrirán en la multa de 10 á 40 reales segun los casos.

Mahon 20 noviembre de 1861. — Juan J. Sancho.

LOTERIA NACIONAL MODERNA.

Administración principal de Menorca.

El 21 á las doce del día se cierra el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar el día 22 del actual cuyo prospecto es como sigue:

Constará de 30,000 billetes al precio de 450 rs., distribuyéndose 168,750 pesos en 4,400 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1 de	45.000
1 de	12.000
1 de	4.000
1 de	2.000
12 de 1.000	12.000
14 de 500	7.000
20 de 400	8.000
1050 de 75	78.750
1100	168.750

Los Billetes están divididos en Décimos que se espenden á 45 reales cada uno en esta Administración de la Renta y puntos acostumbrados.

Mahon 18 de noviembre de 1861. — Domingo Orfila.

ANUNCIOS. IMPORTANTE AL PÚBLICO.

En la plaza de San Roque n.º 2, (tancas del Carmen) se ha abierto un depósito de géneros propios para la presente estación, á precios sumamente cómodos y son los siguientes:

Muselina, papelines, orleanes de pintas y dibujos muy bonitos. — Tartanes á cuadros todo lana. — Ratinas

de lana propias para abrigos. — Princesas á cuadros propias para vestidos. Gran surtido de pañuelos de lana y algodón sumamente baratos. — Capuchas de cachemir de lo mas moderno y mas rico en clase y dibujos. — Gran surtido de gorritas ó ceferinas de estambre para niños. — Medias de colores para id. — Pañuelos de seda ingleses muy superiores. — Id. de olán de Escocia para la mano. Cortes de chaleco de felpa de bonitos dibujos. — Gran surtido de indianas de preciosas pintas. — Chinchillas para paletos y pantalones. — é infinidad de otros artículos á un precio muy económico.

En la calle Tras del bastión n.º 16 se vende ó se alquila un pianino á un precio módico.

Elviernes de esta semana, de doce á una, se subastará en el Teatro de esta Ciudad, el servicio de guardarropa para todos los bailes que deben darse en dicho teatro en la próxima temporada.

HISTORIA GENERAL

DE

ESPAÑA

Y SUS INDIAS DESDE LOS TIEMPOS MAS REMOTOS HASTA NUESTROS DIAS.

A MEDIO REAL la entrega.

EL CURA DE ALDEA.

NOVELA ORIGINAL

por D. E. Perez Escrich.

A 4 cuartos la entrega.

Se admiten suscripciones y reparte el prospecto, teniendo la 1.ª entrega de muestra á estas dos interesantes obras, en la tienda-librería de D. Domingo Orfila, calle del Arraval 127.

Para VALENCIA.

Saldrá á la mayor brevedad la balandra V. del Carmen, patron Gabriel Marsal, admite cargo y pasajeros.

Para ALICANTE.

Saldrá á la mayor brevedad posible la goleta esp. María Teresa, cap. D. Juan Canevas.

Admite cargo y pasajeros y despacha el mismo capitán.

Por todo lo que vá sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fabregues y Pascual,
calle Nueva, num. 24.